
0505责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com

2014年10月30日 星期四2014年10月30日 星期四综合新闻

通过手机平台发送海外版报道
钟巍（青岛外企协会常务副会长）：

现在青岛的外企接近 1 万家，我
们坚持向重点外企免费寄送人民日

报海外版。我们还利用外企协会
的 网 站 ， 每 周 四 更 新 “ 青 岛 特
刊”的电子版链接，同时通过手
机平台向有关部门领导、重点企
业发送短信息提示，短信息已经
发送 4 万多条，受到了外企的好

评。众多企业表示，通过人民日
报海外版这个高端品牌，能够了解到
国家最新的政策和行业信息，对企业

的发展起到更好的作用。
9月 11日的 《青岛外企公用管家》 这篇文章，对青岛外企协会

做了报道，在全球范围内提升了青岛外企协会的知名度，提高了外
资企业对协会的信任感，极大地鼓舞了我们的工作热情。

希望多宣传企业社会责任
李永南（青岛外商投资企业协会韩国分会会长）：

我简单介绍一下人民日报海外版曾
经关注过的一个问题：韩国企业如何

承担在中国当地的社会责任。这几
年，我们到贫困的农村进行过74次
的义诊活动，资助了 115个先天性
心脏病儿童做了手术。青岛这边
的很多企业也做过这些善事。参
加座谈的新华锦集团对社会责任

非常重视。像新华锦这样的优秀企
业，通过人民日报海外版得到宣传，

相信更多的贫困地方会得到帮助。

增加语种使报纸更国际化
马修（优创（青岛）数据技术有限公司总经理）：

我在青岛 11 年，我太太是青岛人，
我的两个孩子都在青岛出生，他们都

是青岛人。
我们公司是 2003 年在青岛诞

生的，在青岛有 1500 多名员工，
是青岛最大的外包企业之一。

非常荣幸，我们公司去年得
到了人民日报海外版的报道。据我

所知，人民日报是中国最顶尖的报
纸，而海外版发行到全球各地。我本

人也看到过“青岛特刊”季刊的英文
版，这些文章都非常好。我也希望人民日报海外版在英文版上做出
更多的努力。还有一个建议，可不可以让外国记者加入我们的团
队，或者与国外媒体合作，让这张报纸变得更加国际化。当然，我
本人和我的同事们会向在美国的朋友和家人，不断推介人民日报海
外版和青岛市。

推介作用无法用经济价值衡量
刘雯（中德生态园管委办公室主任）：

2010 年，中德生态园在中德两国总
理的见证下，签署了备忘录。但是，

2011 年，在我们 11 平方公里的规划
用地内，15个行政村的搬迁成了双
方外交的一个焦点。德国认为搬
迁是移民，涉及到人权，违背了生
态园开发的本意。9 月，我带着一
份人民日报海外版，前往德国经济

部。刚开始谈话的气氛是非常严
肃、凝重的。当我说起来农民原来的

生活状况以及搬迁情况后，尤其是拿出人
民日报海外版后，氛围发生了变化。

2011年9月5日，人民日报海外版头版以《“没想到还能再分套大
房子”》为题，报道了中德生态园的搬迁。我拿着报纸，进一步给他们
做一些解释，后来我们居然就坐到一堆儿了，不像开会了。我拿笔记
本说，他们就认真听，并表示“真的很有意思”。

就这样，9月 16号双边对等信息发布会如期召开，德国原本已经
不想召开这个会了。同时，德方承诺由德国经济部出资，聘用了第三
方顾问团，对园区搬迁进行学术评估。评估结果是：移民不会因园区
的建设失去发展机会，而会享受到发展带来的好处。

海外版对中德生态园项目帮助非常大，无法用经济价值来衡量。

德国同事报道后成了名人
陈祖开（青岛百福润财税咨询事务所经理）：

我有一位德国同事，中国名叫郭
锐。人民日报海外版刊登了郭锐融

入青岛的报道后，我们的影响力就
提升起来了。郭锐主要开拓欧美
客户资源，现在都不用再自我介
绍了，人家直接就知道了，这是
一个名片效应。通过人民日报海
外 版 的 推 介 ， 更 多 的 外 商 、 外

企、外国朋友愿意跟我们合作了。
我是网民，天天玩微信、微博，“学习小组”、“侠客岛”影响力

非常大，我作为粉丝，在琢磨这是谁弄的，今天居然见到了作者。

推动中韩自贸区尽快成立
赵波（青岛浦项不锈钢有限公司宣传科）：

我 们 企 业 2003 年 在 黄 岛 注 册 成
立，主要生产不锈钢项目。在这里我

提一个祝愿：祝愿人民日报海外版
越来越好，也感谢长期以来对我们
企业的支持。

我们也希望在海外版的大力
推动下，中韩经贸区能够尽快的成
立，这样我们企业可以获得更好的

收益。

留学海外天天期盼“祖国的家书”
郭祥龙（青岛黄岛区商务局办公室）：

虽然年轻，我也是咱们海外版的老
读者。我是主动向领导请示来参加座

谈会，因为我对海外版感情很深厚。
我在德国留学的时候，人生地

不熟。一到德国，我信箱里塞满了
让人害怕的材料。后来，使领馆教
育处就帮我订了份海外版，拿到报
纸，感觉特别亲切，捧着海外版，就

想这份报纸就是祖国的家书。
我们西海岸新区的外商企业投资

项目累计超 5000 家，从 2011 年元旦开
始，我们就让外企的负责人以及党委部门订阅海外版。自十八大以
来，领导集体倡导改革，而海外版是中央外宣方面的权威部门，企
业也是根据海外版透露的改革情况，把握到最新的政策动态。

极大提高青岛公司海外知名度
信蓉（新华锦集团办公室主任）：

新华锦集团现在拥有直属和控股
企业将近100家，员工近万人，经营领

域涉及了国际贸易、金融投资、房地
产开发和老年产业四个产业板
块。我们是一个以国际贸易为主
的企业，所以对人民日报海外版比
较熟悉。“青岛特刊”是青岛海外传
播的平台，尤其提升了青岛在日本

和韩国的影响力，深化青岛与日本、
韩国之间的经贸合作。

我们感到企业的发展离不开政府和媒体的关注与支持。去年
夏天，我们集团的一个子公司新华锦水产公司，跟随青岛市、商务
局领导到国外出访，在这个时候“青岛特刊”对我们子公司的总经
理做了一个专访，提高了公司海外知名度，在海外市场上取得了良
好的效果。类似的报道还做过几次。

坚定了我们招商引资信心
王平（青岛市北区商务局副局长）：

2014 年 8 月 28 日，人民日报海外版对
我们市北区进行了宣传报道。我们当时
一看到报道，感觉跟想象中的很不一
样，觉得海外版的文体非常活泼。题目
是《区老人不老，腾笼换新鸟》，很有新
意，非常贴近读者。

文章一出来，很多外商朋友给我们
打电话，我们区内也是通过这次报道，坚

定了在外宣和招商引资上的信心。
同时希望海外版更多关注“走出去”的企

业，我们区走出去的企业都很有代表性，瑞昌棉业是我们区在非洲著名
种植化企业，海外版也对这个企业也做过报道。报道后，这个企业又增
资了5000万美元，加大了在海外的投资。 （潘旭涛 黄帆 李颖整理）

读者的期待激励我们奋力前行读者的期待激励我们奋力前行
———人民日报海外版青岛读者座谈会发言摘要—人民日报海外版青岛读者座谈会发言摘要

张德修
（人民日报海外版总编辑）：

人民日报海外版明年将迎来
创刊 30 周年。1985 年，改革开
放春潮涌动，邓小平同志从战略
高度提出办人民日报海外版。人
民日报海外版是人民日报的重要
组成部分，是宣传党的大政方针
的重要阵地和独特窗口，在向海
外传播党和政府声音、展示我国
良好形象方面具有得天独厚优
势。海外版是我国目前唯一在全
世界公开、全面发行的中文报
纸，是中共中央机关报的外宣版
面，是我国少数真正在国外落地
的外宣媒体。

近年来，在青岛市市委宣传
部、市外宣办和市商务局的协助下，我们在青
岛市做了一些有益的探索和尝试。第一是报纸
发行，现在主要面向经济和商务系统。第二就
是怎么更好地为地方对外开放、对外经济合作
服务。我们开办了“中日韩经贸合作青岛特
刊”，搞了有两年半的时间，受到了大家的欢
迎。青岛的模式带来示范效应，北京、深圳、
成都、新疆都纷纷跟进。原先我们主要立足国
家层面发声，现在对外经济文化交流越来越具
体，怎么更好地为地方经济社会发展服务，为
地方读者服务，我们正在探索。所以今天请大
家多提宝贵意见。

人民日报海外版在国外有十几个印点。我
们的报纸主要通过使领馆和侨团派发，在欧
洲，还在中餐馆、超市里上架。两年前，我们
建起了海外网，海外网现在的PV量最高到4000
万，客户端、微信、微博加起来有七八百万。
最近这两天网上很火地介绍京西宾馆的文章，
以及介绍新的中央委员的文章，都是出自海外
版旗下的微信公众账号“侠客岛”以及“学习
小组”。我们在探索传统媒体怎么更好地和新媒
体结合，更好地为读者服务。

今天请大家多提宝贵意见，你们的关注和

期待是对我们最大的关心和支持。在市场经济
的条件下，在媒体多元、声音多元的情况下，
大家希望媒体怎么更好地为大家服务，请各位
先生、女士畅所欲言。

非常感谢各位朋友出席这次座谈会，感谢诸
位对我们热情洋溢的肯定，也感谢大家非常精准
专业的意见。马修先生说的让英文版更好地为海
外读者服务，我们也要做。其他的如韩文、日
文、泰文都搞了一些，但发行量不大，出版物成
本很高，所以想在海外网集中起来搞。大家谈
了，我们的报纸对大家很有吸引力、有使用价
值，这是我们十分看中的。不管是地方对外开
放、商务活动，还是企业，乃至经过我们报道过
后，德国小伙子更加坚定了在青岛工作的信心。
不管新媒体还是传统媒体，读者是我们的上帝，
读者是我们的客户，我们要赢得读者的认可。读
者对我们有感情，那么我们才有存在的价值。正
是咱们青岛的诸位、青岛千千万万的创业者，充
满活力，在这片土地上辛勤劳动，描绘着美好画
卷，才给了我们报纸宣传、展示的空间。听了诸
位的发言，我有两个想法：一是认真接受大家的
建议；二是我们海外版的工作还是非常值得，非
常有价值的，我们要争取做得更好。

马卫刚（青岛市商务局局长）：

2012 年 7 月 5 日，人民日报海外版
“青岛特刊”正式创刊，抢抓中日韩自贸
区的机遇宣传青岛。

当时，青岛市委、市政府从抢抓青岛
区位优势角度作出决策，张德修总编亲
自关注创办“青岛特刊”。截止到目前，
已经刊发 115期，发表文章 400余篇，首
创了青岛在中央级媒体上高密度、持续
性报道的平台。特刊上的一些栏目，既
突出青岛的开放、发展信息，同时也在商
务部的支持下，开办了FTA（自贸区）政
策解读，受到商务部领导的充分肯定。
此外还创建了一些专题栏目，像“海外人
在青岛”，突出人性的风格和特点，通过
生活在青岛的海外人士的故事来宣传青

岛。
目前包括国家发改委、商务部、国

务院发展研究中心、贸促会、海协会、外
经贸大学和我国驻外使领馆，特别是驻
日韩使领馆，还有日韩驻青岛使领馆都
为“青岛特刊”的“声音”栏目撰写了稿
件，他们从国家开放战略的层面，结合
青岛开放的案例做了很有力度的展示。

“青岛特刊”将青岛谋划建设“一带一
路”、实施全球开放战略、建设中日韩地方
经济合作示范城市、推进中德生态园的建
设、西海岸新区发展等信息第一时间传递
到海内外。“青岛特刊”上的文章写得都非
常生动，我们把这些文字汇编成招商手
册。最初是半年一汇编，从2014年开始
是每个季度编一期。中英日韩四种文字，
每期30000册册，，供不供不应求，经常需要加印。

现在，每一期“青岛特刊”我们都及时
发放到在青岛的外商投资企业。同时我
们每一期将大概200份送到商务部、山东
省委省政府、青岛市委市政府、人大、政协
以及一些研究机构。青岛特刊已经成为
海外了解青岛的一个很重要的窗口。

薛庆增（青岛市委外宣办主任）：

人民日报海外版是服务地方经济
的重要平台和载体。大家可以看到，

“青岛特刊”对青岛对外开放发挥了极
其重要的作用。许多外宾和外企就是
通过阅读这张报纸来了解中日韩合作
的动态，了解青岛对外开放的政策，了
解青岛市服务外商领域的这些做法和
经验。

我的体会，人民日报海外版有这么
几个特色：首先是栏目设置丰富。有时
政新闻，有动态资讯，有地方经济建设
经验。其次是观点鲜明。尤其是望海

楼栏目，我每期必看。再次是文章简短
而不简单，信息量非常丰富。最后是很
贴近读者，有人气、接地气。

我们政府部门，特别是宣传部门，要
通过这个平台来展示城市形象，介绍招
商政策和城市投资环境。要让更多的企
业愿意到青岛投资兴业，开展贸易旅游
观光等工作。

我对海外版两个建议：一、海外版
的信息量还是要再加强些，满足更多层
次读者需求。二、进一步丰富栏目设
置。比如说开办一个栏目叫“走出国门
的中国企业”。记者可以一起去境外采
访，介绍中国企业怎么在国外开阔市场

的，怎么促进地方经济。总之，希望人
民日报海外版、海外网发展得更好。
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